

# **Chaux-Neuve (25)**

---

Code postal :25240

Village à 95 km au sud de Besançon, à l'extrémité sud-ouest du val de Mouthe – Altitude 992 mètre au village et de 1039 à 1377 mètres aux abords – 1022 habitants en 1688 ( Châtelblanc compris) – 781 en 1790 – 745 en 1851 – 502 en 1901 – 328 en 1926 – 202 en 1975 et 180 en 1982 – surface de la commune en 1970 : 2831 hectares dont 2026 en forêts – Premier cadastre en 1840.

## **Le nom du village :**

Chaux Neufve en 1374 – Chaulx Nouve en 1384 – Magna Calce en 1444 – Chaulx Neufve en 1512.

## **Etymologie :**

Chaux ( voir calm), d'origine pré-celte dérivé du pré-indo-européen : pierre, rocher, hauteur dénudée (d'après le dictionnaire toponymique Dauzat)

## **Quelques repères historiques :**

L'histoire de Chaux-Neuve appartient à celle de la seigneurie de Châtelblanc dont les pouvoirs sont entre les mains de la famille de CHALON et celle, pour le spirituel, des prieurs de Mouthe. Les CHALON dotent leurs bourgs de franchises (Châtelblanc en 1303), puis accordent aux villageois des conditions juridiques et fiscales également favorables. Le peuplement se poursuit au XV<sup>e</sup> siècle et, en 1516, les deux communautés de Chaux-Neuve et Châtelblanc se partagent en deux territoires séparés. Au XVI<sup>e</sup> siècle, la seigneurie passe à une branche collatérale des CHALON : les comtes de NASSAU, princes d'ORANGE et, au XVIII<sup>e</sup> siècle au prince d'ARENBERG (voir Châtelblanc)

Sous l'Ancien Régime, la population est essentiellement agricole, les terres labourables sont consacrées uniquement à l'orge et à l'avoine, le climat excluant toute autre céréale.

Les habitants exploitent aussi 8 soiptures de tourbières pour le chauffage car, assez paradoxalement, la communauté de Chaux-Neuve manque de bois. L'artisanat a été longtemps bien représenté : en 1790, il existe une quarantaine d'artisans ; des moulins et des scieries sont installés le long des ruisseaux. L'hiver, les particuliers fabriquent des tavaillons et des bardeaux servant à couvrir les toits et les façades des maisons.

Le grand incendie de 1870, ravageant la moitié du village est à l'origine du dépeuplement de celui-ci. Maison communale et école (construite en 1860) – électrification en 1926-27 – adduction d'eau en 1896-1929.

## **Histoire religieuse :**

L'église, sous le vocable de St Jacques et St Christophe fut bâtie en 1445 et consacrée en mars 1487 avec obligation aux fidèles de continuer de se rendre à Mouthe pour les fêtes de Pâques, la Pentecôte, la Toussaint et Noël. En 1633, les habitants de Châtelblanc érigent à leur tour une chapelle, mais ils continuent à dépendre de l'église de Chaux-Neuve qui reste elle-même un vicariat de Mouthe (1653).Deux confréries ont été créées au XVII<sup>e</sup> siècle : la confrérie du Saint Sacrement en 1669 et pour les Ames du Purgatoire en 1689.

L'église domine le village ; en raison de remaniements successifs ( XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles), elle présente une certaine complexité . Les voûtes reposent sur des piliers imposants tandis que des moulures, feuillages, écus, angelots ornent encore quelques-uns des culots. Il convient de noter la présence des autels-retables en bois doré polychrome, des bancs et de la chaire à prêcher ; des lambris complètent cet ensemble du XVIII<sup>e</sup> siècle.